
С 1 МАЯ В КАМЧАТСКОМ КРАЕ 
УЖЕ ВТОРОЙ РАЗ В ЭТОМ ГОДУ 
БУДЕТ УВЕЛИЧЕН МИНИМАЛЬ-
НЫЙ РАЗМЕР ЗАРАБОТНОЙ 
ПЛАТЫ. С УЧЁТОМ РАЙОННОГО 
КОЭФФИЦИЕНТА И СЕВЕРНЫХ 
НАДБАВОК ОНА СОСТАВИТ 29 
ТЫСЯЧ 24 РУБЛЯ.

Напомним, 10 апреля было 
подписано соответствующее 
дополнительное соглашение к 
региональному Соглашению 
«О минимальной заработной 
плате в Камчатском крае» на 
2018 год между краевым пра-
вительством, профсоюзами и 
региональным объединением 
работодателей.

В соответствии с подпи-
санным документом и с феде-
ральным законодательством, в 
Камчатском крае с 1 мая уста-
навливается минимальная за-
работная плата в размере феде-
рального минимального размера 
оплаты труда – 11 163 рубля. 
«Таким образом, с учётом при-
менения районного коэффици-
ента и надбавок, размер мини-
мальной заработной платы на 
Камчатке с 1 мая составит 29 024 
рубля (при коэффициенте 1,8) и 
26 791 рубль (при коэффициенте 
1,6)», – сообщил председатель 
Федерации профсоюзов Камчат-
ки Андрей Зимин.

Минимальная заработная 
плата – это регулятор оплаты 

труда в разных отраслях эко-
номики, как в бюджетных ор-
ганизациях, так и на него су-
дар ственных предприятиях. В 
соответствии с условиями согла-
шения, минимальная заработ-
ная плата на Камчатке должна 
более чем на 30 % превысить 
прожиточный минимум для тру-
доспособного населения.

Напомним, с 1 января 2018 
года минимальная зарплата в 
крае была установлена в разме-
ре 9 489 рублей. С учётом рай-
онных и северных «накруток», 
размер МЗП для камчатских ра-
ботников составил 24 671 руб. (в 
Корякском округе – 26 569 руб., 
Алеутском районе – 28 467 руб.).

Семён ГУЛИН

ПРОТИВ БЫВШЕГО НАЧАЛЬНИ-
КА ТЫЛА УМВД ПО КАМЧАТСКО-
МУ КРАЮ ЗОРЯНА ГАВРИЛЮКА 
ВОЗБУЖДЕНО ДВА УГОЛОВНЫХ 
ДЕЛА. ПОЛКОВНИКА ВНУТРЕН-
НЕЙ СЛУЖБЫ ПОДОЗРЕВАЮТ В 
ПРЕВЫШЕНИИ ПОЛНОМОЧИЙ И 
ВЗЯТОЧНИЧЕСТВЕ.

ДВА ДЕЛА

Зорян Гаврилюк, занимаю-
щий ныне в столице должность 
начальника Центрального 
окружного управления мате-
риально-технического снабже-
ния МВД России был задержан 
в минувший четверг в своей 
московской квартире опера-
тивниками полиции и ФСБ. 
Против экс-начальника тыла 
краевой полиции возбуждены 
два уголовных дела – по части 
3 статьи 285 УК РФ (превыше-
ние полномочий, повлёкшее 
тяжкие последствия) и части 6 
статьи 290 УК РФ (получение 
взятки в особо крупном раз-
мере).

По версии следствия, что в 
2013-м и 2014-м годах полков-
ник брал взятки у подрядчи-
ка строительства вертолётной 
базы авиационного отряда 
спецназначения в Петропав-
ловске-Камчатском. Сумма 
взяток, якобы, превысила 
3 миллиона рублей.

ПО ПУТИ НАЧАЛЬНИКА

После задержания Гаврилю-
ка отконвоировали в Хабаровск 
для проведения следственных 
действий. Он был помещён в 
СИЗО, где с сентября 2017 года 
находится бывший начальник 
краевого УМВД генерал-майор 
Александр Сидоренко. В суб-
боту суд удовлетворил хода-
тайство следствия об избрании 
меры пресечения Гаврилюку 
в виде заключения под стражу 
сроком на три месяца.

Напомним, что именно реа-
лизация проекта вертодрома, 
который так и не был до конца 
построен, подвело под статью 
Александра Сидоренко. Он стал 
фигурантом двух уголовных дел 

за злоупотребление полномо-
чиями. Генерал-майора задер-
жали 27 сентября в елизовском 
аэропорту по возвращении из 
отпуска и сразу этапировали в 
Хабаровск.

По версии следствия, Сидо-
ренко не только злоупотребил 
должностными полномочиями 
при реализации госконтракта 
на строительство авиабазы, но 
и принял меры к продолжению 
строительства объекта силами 
подведомственного учреждения 

для того, чтобы скрыть это пре-
ступление. Вертодром должны 
были сдать в эксплуатацию в 
декабре 2015 года. Курировал 
работы на вертодроме Гаври-
люк, но подписи под всеми 
финансовыми документами 
ставил его непосредственный 
руководитель.

Владимир БЫСТРОВ

ПОШЁЛ НА ПОСАДКУ
Задержан бывший начальник тыла краевой полиции

Полковника задержали в московской квартире.

ПОДНЯЛИ «МИНИМАЛКУ»

Зорян Гаврилюк прибыл 
на Камчатку из Ульяновска в 
2007 году вместе с Валерием 
Лукиным, назначенным тогда 
новым начальником краевого 
УМВД. Они вместе служили 
в Ульяновской области. Кам-
чатку полковник покинул в 
2014 году, возглавив крупное 
казённое учреждение, кото-
рое занимается материаль-
но-техническим снабжением 
структурных подразделений 
МВД России.

СПРАВКА

ДЕМОНСТРАЦИЯ С ТРАНСЛЯЦИЕЙ
ПРАЗДНИК »

Как отметили Первомай 
на Камчатке?

А. Пылёв, Петропавловск

1 мая торжественные меро-
приятия в честь Праздника Вес-
ны и Труда прошли во всех муни-
ципальных образованиях края. 
Основные торжества состоялись 
в Петропавловске-Камчатском, 
сообщили в пресс-службе крае-
вого правительства.

По центру краевой столи-
цы прошла 21 колонна, сфор-
мированная по отраслевому 
принципу. Работников многих 
учреждений и предприятий 
сопровождала специализиро-
ванная техника. Кроме того, 

в демонстрации участвовали 
украшенные к празднику маши-
ны дорожных, коммунальных, 
медицинских служб и предпри-
ятий связи.

В Петропавловске-Кам-
чатском была организована 
онлайн-трансляция демон-
страции, в рамках которой ра-
ботала мобильная студия. Её 
гости также поздравили жи-
телей Камчатки с Первомаем, 
многие вспоминали о том, как 
праздник проходил в советские 
времена.

По данным краевого УМВД в 
демонстрации приняли участие 
около 17 тыс. человек. В муни-
ципальных образованиях края 
к праздничным мероприятиям 
присоединились порядка 21 тыс. 
человек.

НА ПАРАДЕ ПРОЙДУТ «РАТНИКИ»
АРМИЯ »

Какие военные новинки 
увидят горожане на параде 
9 мая?

Э. Лисин, Петропавловск

По главной площади в соста-
ве 11 парадных расчётов прой-
дут более 800 военнослужащих 
и служащих других ведомств. 
Впервые один парадный рас-
чёт морских пехотинцев Тихо-
океанского флота будет эки-
пирован в костюм «Ратник». 
Его называют комплектом 
солдат будущего, сообщила 
пресс-служба Восточного Воен-
ного округа. 

Также в шествии 9 мая при-
мет участие механизированная 
колонна, в которую войдут бо-
лее 20 единиц боевой техники: 
новейшие станции спутни-
ковой связи на базе БТР-80, 
подвижные минометные и 
зенитные ракетные расчёты 
на автомобилях «КамАЗ», пус-
ковые установки ЗРК С-400 
«Триумф», реактивные системы 
залпового огня «Град» и специ-
альная техника. 

Зрители также увидят пуско-
вые установки берегового ра-
кетного комплекса «Бастион», 
зенитный ракетно-пушечный 
комплекс «Панцирь-С» и но-
вые бронетранспортёры БТР-
82А.

ШАШЛЫКИ ЖДУТ ИЮНЯ
ПОГОДА »

Позволит ли камчатская 
погода провести праздники 
на природе?

А. Ильин, Елизово

Как сообщили в Камчатском 
Гидрометеоцентре, начало мая 
порадует жителей полуострова 
солнцем. В первые дни месяца 
стрелка термометра поднимется 
до +6 градусов.

Однако по прогнозам си-
ноптиков, большинство дней в 
последнем месяце весны будут 
пасмурными, ожидаются осадки 

в виде дождя и мокрого снега. 
При этом средняя температура 
воздуха днём составит +5 гра-
дусов, в ночное время – 0, +1.

8, 9 и 10 мая ожидается не-
большой дождь. В середине ме-
сяца жителей края «порадует» 
мокрый снег, поэтому не стоит 
далеко убирать резиновые са-
поги.

Традиционно майские празд-
ники принято отмечать «на 
шашлыках», однако в этом ме-
сяце погода не даст шанса актив-
но отдохнуть на свежем воздухе. 
Возможно, насладиться солнеч-
ными деньками и отдыхом на 
природе получится в июне.

СТУДЕНТ С ГОРЯЧИМ СЕРДЦЕМ
ИНФОРМБЮРО »

Как наградили студента, 
спасшего при пожаре двух 
человек?

А. Викулов, Петропавловск

Спасатели наградили нагруд-
ным знаком «Горячее сердце», 
почётной книгой «Горячее 
сердце» и дипломом студента 
Антона Слободяника, сообщи-
ли в краевом управлении МЧС.

Награду Антону вручили за 
безупречное выполнение своего 

гражданского долга, инициати-
ву, храбрость, смелость, прояв-
ленные при спасении людей, в 
условиях, сопряжённых с рис-
ком для жизни.

Антон отличился во время 
пожара в феврале 2017 года. 
Проходя мимо загоревшегося 
дома, 17-летний парень увидел, 
что в здании находятся люди. 
Сначала он вывел из горящей 
квартиры 67-летнюю женщи-
ну, после чего обнаружил и спас 
ребёнка. Ранее молодому герою 
была вручена медаль МЧС Рос-
сии «За отвагу на пожаре».
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ЗИМА УПОРНО НЕ СДАЁТ СВОИ 
ПОЗИЦИИ, ПРИНОСЯ НА ПОЛУ-
ОСТРОВ ДОЖДЬ, МОКРЫЙ СНЕГ 
И БЕСКОНЕЧНУЮ СЛЯКОТЬ. 
ПРОВОДИТЬ РАБОТЫ ПО БЛА-
ГОУСТРОЙСТВУ ГОРОДА В ТАКИЕ 
ДНИ, НЕСМОТРЯ НА ВСЕ ПРОСЬ-
БЫ ЖИТЕЛЕЙ – НЕЛОГИЧНО И 
НЕРАЗУМНО.

Однако на прошлой неделе 
глава администрации Петро-
павловска-Камчатского Ви-
талий Иваненко встретился 
с журналистами, чтобы поде-
литься планами по облагора-
живанию города. Проблемных 
вопросов много: неприглядный 
вид краевой столицы, разбитые 
дороги, отсутствие мест для 
массового отдыха горожан. Но 
Виталию Юрьевичу нашлось, 
что ответить на каждый.

В этот же вечер его слова жи-
тели Петропавловска с упоени-
ем разобрали на цитаты.

БЕДОВЫЕ ДОРОГИ

- Уже начал работу малый 
асфальтовый завод произво-
дительностью 30 тонн в час. В 
этом году это произошло значи-
тельно раньше, чем обычно, – 
сказал градоначальник. – На 
магистральные дороги города 
будут выходить три бригады. 
Одна из них приступит к ра-
боте на участке в районе Севе-
ро-Восток, вторая – в районе 
магазина «Стройматериалы» на 
улице Океанская, третья будет 
работать в районе 4-5 километ-
ров.

Глава администрации спра-
ведливо отметил, что темпы 
ремонта зависят от двух фак-
торов: температурного режима 
и количества влаги на дорогах. 
Первый этап работ – ямочный 
ремонт, власти Петропавловска 
планируют завершить до 15 ию-
ня. Ближе к концу мая начнётся 
капитальный ремонт дорожно-
го полотна.

- Сейчас проводятся аукцио-
ны по определению подрядчи-
ков. По многим дорогам проце-
дура уже завершена, – пояснил 
Виталий Иваненко. – Можно 
выделить несколько блоков, 
по которым будет проходить 
ремонт. Первый – связанный 
с завершением работ, начатых 
в прошлом году. Это микро-
район Мишенный-2: улица 
Горького с прилегающей тер-
риторией. Там положат второй 
слой асфальта. Будут заверше-
ны работы по оборудованию 

ливневой канализации в рай-
оне бульвара Пийпа. Вторая 
часть – магистральные дороги, 
которые сейчас вызывают са-
мые большие нарекания у на-
ших жителей. Работы проведут 
на улице Вой цешека, проспекте 
Циолковского с примыканием 
к улице Звёздной, жилым до-
мам и 27-й школе, на участке 
от кольца хлебозавода до УВД.

Насчёт благоустройства горо-
да глава города сообщил, что в 
этом году закончат реконструк-
цию прогулочной зоны на Озер-
новской косе. Кроме того, будут 
благоустроены общественные 
территории, победившие в 
рейтинговом голосовании. Это 
площадь Дзержинского (мону-
мент Славы пограничникам), 
парк на улице Индустриальной 
и озеро Медвежье.

Виталий Юрьевич также 
подчеркнул, что он привык 
работать в рамках выделенных 
бюджетов, и не сторонник то-
го, чтобы «деньги с образования 
перекидывались на дороги, и 
наоборот».

МЭР НЕ БУДЕТ 
КРАСИТЬ ГУБЫ

Несмотря на то, что вступи-
тельное слово Виталия Ива-
ненко затянулось почти на 40 
минут, у журналистов было, что 
спросить. Например, как глава 
администрации округа отреаги-
ровал на фоторепортаж одной 
из жительниц Петропавлов-
ска – женщина опубликовала 
15 снимков, на которых запе-
чатлены грязные и неухожен-
ные участки городских улиц – 
обычные для Петропавловска 
весенние пейзажи.

На фото автор оставила иро-
ничные комментарии «на под-

ходах к остановке такая красо-
та», «обочины дорог засадили 
цветами» и т.д. Ну и задала ло-
гичный вопрос: «Почему это 
должны видеть туристы, при-
езжающие посмотреть красоту 
Камчатки». Виталий Юрьевич 
и здесь нашёлся, что сказать и 
уверенно заявил:

- Я отвечу так: накрашивать 
губы, чтобы сделать какой-то 
вид перед приезжими – это 
не совсем правильная задача. 
Город должен быть, в первую 
очередь, для горожан, – ска-
зал Виталий Иваненко. – На 
самом деле я не хочу создавать 
какую-то параллельную реаль-
ность и говорить, что у нас всё 
хорошо. Но, в то же время, бе-
гать и посыпать голову пеплом, 
говорить, что всё плохо, что, 
там, самый плохой город – это 
не так на самом деле, потому 
что у нас проблемы те же, что  и 
у других городов с населением 
200 тысяч человек.

По словам главы админи-
страции, он не намерен при-
вязывать мероприятия по бла-
гоустройству к каким-то датам, 
в том числе к подходу круизных 
лайнеров. В своей работе, по 
утверждению Иваненко, мэрия 
будет ориентироваться на мне-
ние горожан.

- Две недели назад я принял 
участие в пятом международ-
ном форуме лучших муници-
пальных практик, – добавил 
Виталий Иваненко. – Пробле-
мы одни и те же у российских 
и зарубежных городов: доро-
ги, благоустройство, комфорт-
ная городская среда, развитие 
предпринимательства.

Стоит ли обратить внима-
ние мэра на то, что Петро-
павловск – не просто город с 
населением 200 тысяч, а крае-
вая столица, и по правилам го-
степриимства перед приёмом 
друзей хорошие хозяйки лиш-
ний раз подкрашивают губы и 
протирают пыль?

ВСЁ ХОРОШО…
Глава Петропавловска поделился планами благоустройства

Будут латать дыры...

ПОДРОБНОСТИ

ЦЕНЫ НА ДАЧИ УПАЛИ
ПОТРЕБИТЕЛЬ »

Накануне летнего сезона 
цены на дачи не выросли?
С. Васильев, Петропавловск

По данным экспертов, в 
большинстве регионов поде-
шевели дачи. Камчатка входит 
в пятёрку регионов, где цены 
упали наиболее сильно.

Цены на дачи в разных реги-
онах страны сравнили эксперты 
онлайн-сервиса «Мир квартир». 
По их данным, в среднем по 
стране дачный дом стоит 1,39 

миллиона рублей. Самые до-
рогие дачи в Крыму (3,21 млн 
рублей), Москве (2,62 млн) и 
Подмосковье (2,26 млн).

В большинстве регионов 
дачи за год подешевели – в 
среднем на 7,9 %. Наибольшее 
падение цен отмечено в Хан-
ты-Мансийском АО – 25,1 %, 
в Республике Коми и Курган-
ской области – 22,7 %, а также 
в Камчатском крае – 22,4 %. 
По информации экспертов 
онлайн-сервиса, средняя цена 
дачного дома на Камчатке се-
годня составляет 1 миллион 720 
тысяч 440 рублей.

ДРАГМЕТАЛЛОВ СТАЛО МЕНЬШЕ
ЭКОНОМИКА »

Сколько золота добывают 
на Камчатке?

А. Ковалёв, Петропавловск

По данным краевого мини-
стерства природных ресурсов, 
объём добычи золота в первом 
квартале 2018 года на Камчат-
ке снизился на 30 процентов 
по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года и со-
ставил 1,238 тонны. А добыча 
серебра сократилась на 11,4 
процента до 3,4 тонны.

Как сообщается, основной 
объём золота – 838 кг добыт 
АО «Аметистовое». И это на 
треть меньше, чем годом ра-
нее. Спад добычи наблюдается 
и на двух других предприятиях, 
входящих в компанию «Золото 
Камчатки». Так, АО «Камголд» 
добыло 85 кг золота (снижение 
на 59 %), а АО «Камчатское 
золото» – 64 кг (спад – 63 %). 
Четвёртый камчатский золото-
добытчик – ЗАО «Тревожное 
зарево» добыло 251 кг драгме-
талла. Показатели этой компа-
нии не отличаются от добычи за 
первый квартал прошлого года.

ЖЕЛАННЫЕ ПЕРЕСЕЛЕНЦЫ
ДЕМОГРАФИЯ »

Сколько на Камчатку пе-
реехало соотечественников 
из-за рубежа?

В. Седой, Усть-Большерецк

В Камчатском крае продол-
жится реализация го су дар-
ственной программы по оказа-
нию содействия добровольному 
переселению соотечественни-
ков, проживающих за рубежом. 
Как сообщила руководитель ре-
гионального агентства по занято-
сти населения и миграционной 
политике Наталья Ниценко, за 
8 лет действия программы на 
Камчатку переселилось 3009 со-
отечественников – 1697 участ-
ников и 1312 членов их семей, 

из них 2266 человек – трудоспо-
собного возраста. Они замести-
ли вакантные рабочие места в 
сфере образования, здравоохра-
нения, строительства, оказания 
услуг населению и иных сферах 
занятости.

Также Наталья Ниценко 
рассказала о новом проек-
те региональной программы 
переселения. Она включает в 
себя новые критерии, а срок 
её действия рассчитан на 5 
лет. По словам руководителя 
агентства, ожидается, что реа-
лизация новой региональной 
программы переселения сооте-
чественников окажет значи-
тельный эффект на улучшение 
демографической ситуации и 
сокращение дефицита трудо-
вых ресурсов в крае.

37 МЛН – НА ДОСТУПНУЮ СРЕДУ
ИНФОРМБЮРО »

Какие мероприятия про-
водят в крае для облегчения 
жизни людей с ограничен-
ными возможностями?

Е. Попов, Елизово

На Камчатке за год в рамках 
реализации мероприятий под-
программы «Доступная среда» 
были проведены работы по 
благоустройству 24 объектов 
социальной сферы, сообщила 
министр соцразвития края Инесса 
Койрович.

Работы проводились в уч-
реждениях здравоохранения, 
социальной защиты, культуры, 
центрах занятости населения и 
образовательных организациях. 
Там были установлены пандусы 

к главному входу, кнопки вызо-
ва, оборудованы санитарно-ги-
гиенические помещения для ма-
ломобильных групп населения, 
а также установлены поручни. 
Сегодня в регионе отсутствуют 
полностью недоступные объек-
ты в социальной сфере для лю-
дей с ограниченными возмож-
ностями здоровья.

Реализация мероприятий 
подпрограммы «Доступная сре-
да в Камчатском крае» продол-
жится и в 2018 году. Она будет 
проведена на условиях софинан-
сирования за счёт средств феде-
рального бюджета. Как отметила 
Инесса Койрович, всего на эти 
цели будет направлено почти 37 
млн рублей. Планируется про-
вести работы по обеспечению 
доступности в 15 учреждениях 
социальной сферы.

 ДО 15 ИЮНЯ 
ПЛАНИРУЮТ 
ЗАВЕРШИТЬ 
ЯМОЧНЫЙ РЕМОНТ.

Пользователи соцсетей в 
Петропавловске на минув-
шей неделе активно постили 
видео ремонта дороги в ми-
крорайоне Кирпичики. Рабо-
ты за свой счёт провёл пред-
приниматель, офис которого 
расположен неподалеку. «Вот 
так, своими силами кампания 
ремонтирует дороги! А что 
делать? Жалко свои машины! 
Вот только куда смотрит наше 
правительство, остаётся боль-
шим вопросом», – написал ав-
тор поста.

КСТАТИ

Ульяна 
БАКУМЕНКО
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ДЕНЬ РАБОТНИКА КУЛЬТУ-
РЫ, ВСЕМИРНЫЙ ДЕНЬ ТЕА-
ТРА, МЕЖДУНАРОДНЫЙ ДЕНЬ 
ТАНЦА… ВЕСНА БОГАТА ТВОР-
ЧЕСКИМИ ПРАЗДНИКАМИ, А 
КАМЧАТСКИЙ КРАЙ БОГАТ ТВОР-
ЧЕСКИМИ ЛЮДЬМИ, КОТОРЫЕ 
ВОПЛОЩАЮТ В ЖИЗНЬ САМЫЕ 
СМЕЛЫЕ ИДЕИ.

Камчатский театр драмы 
и комедии 21 апреля отметил 
85-летие. Это праздник всего 
коллектива, ведь без слаженной 
работы артистов, театральных 
цехов и художественно-поста-
новочной группы, успешный 
результат был бы невозможен.

Марина Терентьева балетмей-
стером-постановщиком театра 
работает 25 лет. После учёбы в 
Хабаровском го су дар ственном 
институте культуры на отде-
лении хореографии, она сразу 
решила вернуться домой, на 
Камчатку, но сделать это было 
не так просто.

- Нас распределяли по всему 
Дальнему Востоку, по городам, 
посёлкам, деревням, и попасть 
можно было куда угодно, кроме 
Петропавловска-Камчатского. 
Тогда я попросила маму обра-
титься в наш кукольный театр, 
где я проходила первую прак-
тику, чтобы там организовали 
индивидуальный запрос на мой 
приезд. Без предоставления ра-
боты и квартиры, просто вызов. 
Вот такую сложную «махина-
цию» тогда пришлось провер-
нуть, – рассказывает Марина 
Евгеньевна.

ПУТЬ К ТЕАТРУ

- А как вы стали балетмей-
стером в театре драмы и ко-
медии?

- После возвращения на Кам-
чатку сразу попала в танцеваль-
ный коллектив «Контрасты». 
При мне он просуществовал год 
или два, а потом раскололся из-
за переезда руководителя. Тогда 
я создала студию танца «Голос», 
в которую перешла часть кол-
лектива. Начала ставить балеты, 
мы прорывались то на одну пло-
щадку, то на другую, иногда ре-
петировали в своих квартирах. 
Делали небольшие постановки, 
чтобы можно было вклиниться 
в какой-нибудь концерт. Все 
танцовщицы были достаточно 

высокого уровня, нас с удоволь-
ствием приглашали.

Потом нам разрешили репе-
тировать в здании партийного 
просвещения, при условии, что 
я буду дополнительно зани-
маться со студентами педагоги-
ческого института. И однажды 
на очередную репетицию к нам 
зашёл режиссёр Камчатского 
театра драмы и комедии Вален-
тин Зверовщиков, уж не знаю, 
как он узнал про нас. Он спро-
сил, есть ли у меня подходящая 
постановка для выступления на 
бенефисе артистки Елены Улы-
биной. А я как раз закончила 
мини-балет об актрисе, кото-
рая сыграла множество разно-
плановых персонажей, но при 
этом у неё есть мечта, так назы-
ваемая несыгранная роль. Ва-
лентин Васильевич посмотрел, 
ему понравилось, пригласил на 
репетицию в театр.

Мы успешно выступили, а 
через полгода театр приступил 
к постановке спектакля «Ду-
рочка». Обычно театр пригла-
шал разных балетмейстеров для 
работы, в этот раз предложили 
мне попробовать. Меня вызвал 
к себе Борис Киркин, который 
тогда руководил театром, и ска-
зал, что если наша совместная 
деятельность пройдёт хорошо, 
если сработаемся с труппой, 
то в новом штатном расписа-
нии для меня выделят ставку 
балетмейстера. На репетици-
ях всё складывалось дружно и 
весело, получился хороший и 
яркий спектакль, и меня сразу 
взяли.

ТИХАЯ ИСТОРИЯ

- Танцевальные номера в спек-
таклях полностью зависят от 
режиссёра? Или есть простор 
для творчества?

- Режиссёры бывают раз-
ные. Иногда приезжают такие 
как, например, Борис Гуревич, 
которому принадлежат заме-
чательные постановки «Един-

ственный наследник» и «Краса-
вец-мужчина». Он всегда точно 
понимает, чего хочет. Конечно, 
он не говорит, где должен быть 
взмах рукой, а где поворот, но 
чётко определяет форму, лек-
сику, и то, как должна быть за-
полнена сцена. Нужно только 
попасть в его тон.

Но может быть и по-другому. 
Обычно я всегда приезжаю на 
первую читку материала, когда 
ещё ни мы не знаем режиссёра, 
ни он нас. Сижу и слушаю, как 
он читает пьесу, с какой инто-
нацией, как комментирует. И 
первые две недели хожу на каж-
дую репетицию, хотя до танцев 
там ещё далеко. Смотрю на 
стиль постановки, на то, через 
что режиссёр хочет показать 
особенности характера каждого 
персонажа. Это нужно, чтобы 
танцы не получались отдельны-
ми вставными номерами, а ста-
ли частью постановки, вопло-
тили задуманную идею. Потом 
я беру актёров и музыкальный 
материал, в балетном классе 
ставлю этюд, зову режиссёра, и 
мы начинаем с ним рассуждать, 
в нужном ли направлении идём.

- А как студия танца «Голос» 
попала в театр?

- Когда меня взяли на ра-
боту, я сразу сказала художе-
ственному руководителю, что 
у меня есть коллектив, и я бы 
хотела, чтобы он жил при теа-
тре. Мне ничего особо не надо 
было, только разрешение на 
вечерние занятия три-четыре 

раза в неделю, когда свободен 
репетиционный зал. Борис Ми-
хайлович сразу дал согласие и 
даже предложил участвовать в 
разных театральных мероприя-
тиях. Мы, конечно, были толь-
ко рады этому.

- Почему у танцевального 
коллектива такое необычное 
название?

- Это одна из моих люби-
мых и смешных баек. Студия 
танца была только создана, и 
названия ещё не было. Но на-
шему коллективу предложили 
принять участие в областном 
конкурсе хореографии. Я бы-
ла в театре, когда меня позва-
ли к телефону на вахте, сото-
вых ещё ни у кого не было. А 
я тогда очень сильно болела и 
разговаривала почти шёпотом. 
Подошла к телефону, начали 
мы с организатором общать-
ся. На вопрос, как называется 
номер, очень тихо ответила, 
чуть ли не по буквам всё ска-
зала. Потом меня спрашивают: 
«Марина, как твой коллектив 
называется?». Я стала просить, 
чтобы мне дали ещё один день 
придумать название, но моего 
шёпота было не разобрать. Из 
трубки слышалось: «Да что же 
такое, ничего не понимаю», и 
тут я говорю: «Понимаете, у 
меня голос…». А организатор 
отреагировала: «Всё, я поняла, 
«Голос». До свидания». Сначала 
я, конечно, сомневалась. Тан-
цевать и быть «Голосом»... Но 
моя давняя подруга убедила ме-
ня, что не надо ничего менять, 
потому что слово «голос» несёт 
в себе нужный посыл и смысл. 
Так всё и осталось.

АХ, АРБАТ

С 2000 года в театре драмы 
и комедии каждую весну про-
ходит «Камчатский Арбат». 
Студия танца «Голос» и арти-
сты театра показывают новые 
постановки, а в 40-минутном 
антракте фойе наполняется 

творческими площадками с 
мастер-классами, представле-
ниями и выставками.

- Каких постановок ждать 
зрителям в этом году?

- В первом отделении мы 
повторяем балет «Священный 
дар…Бессмертный гений…», 
посвящённый жизни и творче-
ству Моцарта. Эта постановка, 
на мой взгляд, получилась се-
рьёзная и интересная, а пока-
зали мы её только в прошлом 
году.

Во втором отделении у нас 
премьера балета «Зов». В пре-
дыдущие два-три сезона на 
сцене театра ставились спектак-
ли, в которых, на мой взгляд, 
несколько принижалось муж-
ское начало. И мне захотелось 
показать сильных, красивых, 
мощных, целеустремлённых и 
абсолютно самодостаточных 
мужчин. Я долго рассуждала 
об этом, обсуждала с семьёй, 
друзьями. И тут Глеб, мой 
старший сын, предложил мне 
посмотреть сериал «Викинги». 
Это и дало мне нужную зацеп-
ку. Всё лето я искала музыку, 
придумывала сюжет, постоянно 
советовалась с близкой подру-
гой, с которой мы давно живём 
в разных городах, но этим летом 
месяц вместе отдыхали в Абха-
зии. Так и родилась идея для 
балета «Зов».

- Марина Евгеньевна, отку-
да ещё вы черпаете творческое 
вдохновение?

- По-разному бывает. Глав-
ное, что является побудитель-
ным мотивом взяться за ту 
или иную идею – это темы, 
которые по-настоящему бес-
покоят меня внутри. Если что-
то трогает до слёз, порождает 
сильные чувства и эмоции, то я 
берусь. Бывает, всё начинается 
с музыки. Например, я слышу 
какой-то трек или небольшой 
отрывок и понимаю, что хотела 
бы на эту мелодию что-то по-
ставить. Иногда идеи рождают-
ся благодаря книгам. Так, на-
пример, появился балет «Игра 
в бисер». Не буду лукавить, я не 
читала это произведение от на-
чала до конца, я просто каждый 
вечер перед сном открывала 
книгу на случайной странице, 
начинала долго углубляться в 
тему и уже с этими иллюзиями 
и ощущениями засыпала. Ещё 
один балет – «Яма» по пове-
сти Куприна. Эта книга задела 
за живое, и даже не столько 
судьба женщины, сколько то, 
почему она оказалась в доме 
терпимости. У постановки 
«Я – Жанна» своя история, ко-
торая связана с жизнью внутри 
театра, с нашими эмоциями, 
переживаниями, страстями и 
противоречиями. За каждым 
балетом – что-то своё, какие-
то непредсказуемые вещи, ко-
торые летают вокруг меня, как 
бабочки.

ГОЛОС ТАНЦА
Какие «бабочки» помогают балетмейстеру

О чём шепчет танец?

ГОСТЬ НОМЕРА

Марина ТЕРЕНТЬЕВА.
Родилась 11 августа 1962 года 
в п. Рыбачий. Семья вскоре 
переехала в Петропавловск-
Камчатский. Получила высшее 
образование в Хабаровском 
го су дар ственном институте 
культуры. Балетмейстер 
Камчатского театра драмы 
и комедии.

ДОСЬЕ

 С 2000 Г. 
В ТЕАТРЕ КАЖДУЮ 
ВЕСНУ ПРОХОДИТ 
«КАМЧАТСКИЙ 
АРБАТ».

Театрализованный проект 
«Камчатский Арбат» состоится 
18 и 19 мая. Зрителей, как всег-
да, ждёт масса впечатлений.

СПРАВКА

Екатерина  
ДОВГАЛЁВА
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WWW.AIF.RU КАМЧАТКА ТЕМА НОМЕРА
СОВСЕМ СКОРО ЗАЗВЕНЯТ ПО-
СЛЕДНИЕ ШКОЛЬНЫЕ ЗВОНКИ, 
И ДЕСЯТКИ ТЫСЯЧ РОССИЙСКИХ 
ВЫПУСКНИКОВ ПОЛУЧАТ БИЛЕТ 
ВО ВЗРОСЛУЮ ЖИЗНЬ. ИМ НА 
СМЕНУ ПРИДУТ ТЫСЯЧИ ПЕР-
ВОКЛАШЕК, У КОТОРЫХ ВПЕРЕ-
ДИ УВЛЕКАТЕЛЬНАЯ ШКОЛЬНАЯ 
ПОРА.

Однако 1 сентября с букетом 
цветов к учительнице отправят-
ся не все. Некоторые из семи-
леток останутся дома с мамой, 
чтобы в хорошо знакомой и рас-
слабляющей обстановке начать 
осваивать школьные премудро-
сти.

Такая форма обучения назы-
вается «семейным образовани-
ем», и право на её реализацию 
закреплено законом. В чём пре-
имущество такого метода полу-
чения знаний, и с какими труд-
ностями сталкиваются родители 
домашних учеников, рассказала 
мама второклассницы Олеси Ок-
сана Валенбахова.

ТАК ЛУЧШЕ

У кабинета в «Школе юных 
литературных дарований» шум-
но толпятся младшеклассники, 
которые ждут занятия в студии 
развития креативности. Олеся 
Валенбахова – среди них, и она 
абсолютно ничем не отличается 
от своих сверстников. Разница 
лишь в том, что её приятели 
приехали на дополнительные 
«кружки» после уроков в шко-
ле, а она – после занятий с ма-
мой. Первую четверть первого 
класса девочка честно отходила 
в общеобразовательную школу, 
а потом родители решили, что 
для их дочки будет лучше полу-
чать знания дома.

- У нас с мужем давно поя-
вилось чёткое ощущение, что 
мы хотим воспитывать и учить 
своего ребёнка только сами. 
Однажды наткнулись на жур-
нал «Семейное образование», 
где прочитали о всех тонкостях 
семейной формы обучения. Но 
меня терзали сомнения: «Вдруг 
не получится? Вдруг я не справ-
люсь?», – рассказывает Оксана 
Валенбахова. – Поэтому в пер-
вый класс дочка пошла в школу 
№ 15, мы попали к отличному 
опытному педагогу. И, если бы 
у меня не было цели учить доч-
ку дома, мы бы с удовольствием 
продолжили получать образо-
вание под руководством заме-
чательного учителя. Но, после 
окончания первой четверти, я 
чётко поняла, что тоже самое, а 
то и больше, я могу давать свое-
му ребёнку дома.

Честно, тогда мы приготови-
лись к «войне» с бюрократией в 
системе образования. Но всё сло-
жилось лучшим образом: я про-
сто обговорила с завучем школы 

все моменты, написала заявле-
ние в краевое министерство об-
разования с просьбой перевести 
Олесю на семейное обучение и 
получила на руки её 
личное дело с графи-
ком аттестаций. Всё. 
Важно, что семейное 
образование может 
как начаться в любой 
момент по заявле-
нию родителей, так 
и закончиться. Мы 
прикреплены к шко-
ле, но это условие не 
является обязатель-
ным. Фактически 
дочка появляется там 
несколько раз в год, 
чтобы пройти аттестацию для 
оценки её знаний.

- Когда пришло осознание, что 
вашему ребёнку именно так бу-
дет лучше?

- Однажды я купила зубную 
пасту «Splat», так вот там в каж-
дой упаковке письмо. В моей 
были примерно такие мысли 
одного папы: «Если вы хотите, 
чтобы ребёнок стал вашим еди-
номышленником, его должны 
воспитывать вы, а не чужая тётя». 
Мне эта мысль очень близка. 
Мы тут дома насаждаем светлое 
и доброе, прививаем семейные 
ценности, которым она будет 
следовать во взрослой жизни, а 
воспитатель насаждает то, что 
требуют от него стандарты обра-
зования. Плюс негативное вли-
яние школьной среды – думаю, 
многие со мной согласятся, что в 

школьных коридорах чего толь-
ко не встретишь и не услышишь. 
Поэтому ещё до рождения Оле-
си было решено, что, как только 

появится ребёнок – я 
уйду с работы.

У меня есть стар-
ший сын, и пока я 
мир спасала, служа в 
МЧС, ребёнку нужна 
была мама. Многое 
упустила в его воспи-
тании, теперь жалею. 
Своё слово сдержа-
ла – после рождения 
дочки с работы ушла. 
И ничего, научились 
жить по-пролетар-
ски, а не по-буржуй-

ски. Как и многие семьи, в кото-
рых дети на семейном обучении.

- Наверное, наслушались мно-
гого?

- Ну, конечно, куда ж без 
этого. Знакомые, родственни-
ки говорили, что мы совершаем 
большую ошибку, но в конце 
первого класса своё мнение из-
менили. Мы лучше знаем, что 
нашей дочке нужно – она у нас 
девочка особенная. Я понимаю, 
что так про своих детей говорят 
все родители, но с этим утверж-
дением соглашаются и психоло-
ги, и учителя в школе.

Уже в пять лет Олеся нача-
ла писать рассказы про нашу 
собачку, иллюстрировать свои 
книги картинками. И это были 
хорошие, вдумчивые для пя-
тилетки истории. Мамы таких 
детей должны быть немного 

профессорами, чтобы отвечать 
на самые неожиданные вопро-
сы. Олеся – хоть и ребёнок, но 
мыслит по-взрослому. Да, она, 
как и все дети, может покапри-
зничать и поупрямиться, но она 
другая – это видит даже завуч 
нашей школы. Дочка всю пер-
вую четверть была в ужасе от то-
го, что происходит в школьных 
коридорах, с огромными глаза-
ми рассказывала мне об этом до 
вечера. Зачем я буду сознательно 
травмировать психику своего ре-
бёнка? Семейное обучение – от-
личная альтернатива получения 
знаний для детей, которым это, 
действительно, нужно.

КТО НАУЧИТ УЧИТЬ

- Как проходит ваш день? Оле-
ся – «режимный» ребёнок?

- Да, мы не валяемся в посте-
ли до обеда, сразу после завтрака 
берёмся за общеобразовательные 
предметы. Потом обедаем, гуля-
ем, едем на занятие в «Школу 
юных литературных дарований». 
Здесь и происходит социализа-
ция дочки, необходимостью ко-
торой так любят апеллировать 
противники семейного образо-
вания.

На качестве полученных зна-
ний семейная форма обучение 
пока никак не сказывается: 
Олеся досрочно сдала всю ат-
тестацию за первый класс ещё в 
третьей четверти. Да и задания 
за второй класс выполняет на 
«хорошо» и «отлично». Кста-

ти, оценки я ей тоже ставлю, и 
желание получить «пятёрку» от 
мамы – лучшая мотивация.

- Педагоги учатся учить детей 
пять лет в вузе. А родители?

- Родители, в отличие от 
учителей, досконально знают 
особенности психологического 
развития своего ребёнка. Это 
позволяет маме обеспечивать 
индивидуальный подход, а он, 
в свою очередь, обеспечивает 
эмоциональный фон – один из 
главных моментов обучения. 
И мама знает, как сделать этот 
эмоциональный фон благопри-
ятным. Если родителям не хва-
тает знаний – есть десятки спо-
собов их почерпнуть. Главное, 
научиться передавать эти знания 
ребёнку так, чтобы он их принял 
и хотел получить ещё.

- Ну, хорошо, «началку», что-
бы объяснить её ребёнку, осилят 
все родители. Но дальше – физи-
ка, химия, биология…

- Не буду скрывать: дальше – 
страшно. Но в нашей группе 
«Семейное образование на 
Камчатке» около 40 родителей, 
у некоторых дети уже старше-
классники. Кто-то нанимает 
репетитора, другие – покупают 
видеокурсы на различных ре-
сурсах. Такая форма обучения 
распространена во всём мире, 
и многое уже придумали за нас. 
Есть целые онлайн-школы. Да, 
обучение в них не бесплатное, 
но главное, что варианты реше-
ния есть.

Наша главная задача – нау-
чить детей учиться, самостоя-
тельно добывать знания. Мне 
кажется, в классе, где 30 чело-
век, один учитель сделать этого 
не может. При выборе семейно-
го образования не только детям 
это должно быть необходимо – 
тут мамы должны быть особен-
ными, готовые полностью по-
свящать себя семье, детям.

ШКОЛА – ДОМА
Плюсы и минусы домашнего образования

На качестве знаний семейное обучение не сказывается.

В ШКОЛЕ 
ДЕТИ 
БЫВАЮТ 
НЕСКОЛЬКО 
РАЗ В ГОД.

 

ОФИЦИАЛЬНО
Майя Солодовник, началь-

ник отдела региональной по-
литики в сфере образования 
и науки краевого министер-
ства образования и молодёж-
ной политики:

На Камчатке количество де-
тей, получающих образование 
в семейной форме, последние 
три года остаётся стабильным – 
около 90 ребят или 0,2 % от об-
щего количества обучающихся. 
Большинство проживает в кра-
евом центре.

Они обладают всеми ака-
демическими правами в соот-
ветствии с законодательством. 
Кроме этого, дети могут рас-
считывать на получение при не-
обходимости социально-педа-
гогической и психологической 
помощи, бесплатной психоло-
го-медико-педагогической кор-
рекции.

Камчатские выпускники, ос-
воившие программы основного 
общего образования в семей-
ной форме, получают документ 
об образовании и успешно по-
ступают в профессиональные 
образовательные организации 
как на территории края, так и за 
его пределами.

Людмила Михайловна, ба-
бушка 6-классницы (отчество 
изменено по просьбе женщи-
ны. Ред.):

- За онлайн-обучением – бу-
дущее, в этом я твёрдо убежде-
на. Наша девочка учится так уже 
много лет, и делает серьёзные 
успехи – все предметы в школе 
сдаёт на «пятёрки». Мы её только 
немного контролируем, а так она 
в состоянии добывать знания са-
ма с помощью онлайн-курсов и 
видео-уроков. В сети работают 

десятки онлайн-школ, но обуче-
ние в них, конечно, платное. На-
ша семья многодетная, далеко не 
всё мы можем себе позволить, но 
многое находить удаётся. Внучке 
нравится – она учится и в худо-
жественной школе, и в музыкаль-
ной, у родителей автомобиля нет, 
поэтому при ежедневном посе-
щении образовательной школы, 
пришлось бы от чего-то отказы-
ваться. Мы нашли удобный для 
всех вариант, внучка успешно за-
канчивает шестой класс. А глав-
ное – это нравится ей самой.

Алевтина Власова, педа-
гог-психолог:

- Не открою ни для кого се-
крет, сказав, что все дети инди-
видуальны. Бывает, что ребёнку 
просто необходимо учиться до-
ма – нахождение в классе может 
навредить его психике. И в этом 
нет ничего страшного, если ро-
дители ребёнка успешно социа-
лизируют, как в случае с Олесей 
Валенбаховой, например. Это 
прекрасная, любознательная де-
вочка, но даже её маме я говорю, 

что в школу всё-таки необходи-
мо вернуться. Пусть не сейчас, 
пусть в более взрослом возрасте, 
но сделать это нужно. Потому что, 
какими бы компетентными не бы-
ли родители, ребёнок будет полу-
чать только одну точку зрения по 
некоторым вопросам, одну пози-
цию. Естественно, очень субъек-
тивную. Поэтому я «за» семейное 
образование для детей, которым 
это, действительно, нужно, но 
мне кажется, что это не должно 
быть конечным вариантом обра-
зования.

МНЕНИЕКОММЕНТАРИЙ

Ульяна 
БАКУМЕНКО
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WWW.AIF.RUКАМЧАТКАИСПЫТАНО НА СЕБЕ
КОГДА Я СЛЫШУ ГРОМКИЙ ВОЙ 
СИРЕНЫ, В ГОЛОВЕ ОБЯЗАТЕЛЬ-
НО ПРОСКАКИВАЕТ МЫСЛЬ: «ПО-
ЛИЦИЯ? ПОЖАРНАЯ? СКОРАЯ?». 
И СЕРДЦЕ НЕВОЛЬНО СЖИМА-
ЕТСЯ ОТ ПРЕДЧУВСТВИЯ ЧУЖОЙ 
БЕДЫ.

Оказаться в карете «скорой 
помощи» – ощущение не из 
приятных, а вот если по рабо-
те – это другая история. Меня 
на Петропавловск-Камчатской 
станции скорой помощи встре-
чают приветливо – обещают 
найти что-нибудь интерес-
ненькое. Инструктаж проводят 
нехитрый: медикам не мешать, 
вслух в присутствии пациентов 
ничего не комментировать, ру-
ки обязательно мыть.

«ЛУЧШЕ ПЕРЕБДЕТЬ»

Новая смена заступает на 
дежурство в 9 утра, и пока вра-
чи и фельдшеры обменивается 
новостями, у меня есть пара 
минут, чтобы понять, как здесь 
всё устроено. В «дежурке» – три 
специалиста, которые обраба-
тывают по 400-600 звонков в 
сутки, на «линии» – 16 меди-
цинских бригад. С кадрами 
на станции проблема – ката-
строфически не хватает врачей 
и фельдшеров. Уже потом, в 
машинах, медики будут неве-
село шутить: когда работаешь 
на одну ставку – есть нечего, а 
когда на две – некогда. Вооб-
ще, без хорошего чувства юмо-
ра на «скорой» никуда – это я 
отлично поняла после 15-ча-
сового «дежурства». Но до этих 
размышлений в обжигающе 
горячей ванне, чтобы смыть с 
себя «болезненные» эмоции па-
циентов, был ещё целый день. 
День, наполненный изнанками 
чужих жизней.

На первый вызов меня отпра-
вили для «пристрелки»: у пен-
сионера «скакануло» давление, 
и он набрал «03». Фразы дис-
петчеру хорошо знакомы: спал 
плохо, голова гудит, таблетки 
не помогают. На вызове выяс-
няется, что жена отлучилась по 
своим делам, мужчина разнерв-
ничался, и как итог – повышен-
ные цифры на тонометре. Ги-
пертоники остро реагируют на 
любые изменения, а уж если им 
не хватает внимания – бригады 
«скорой» становятся частыми 
гостями в их квартирах.

Большая часть населения 
уверенна: померить давление и 
сбить температуру 38.8 – это и 
есть та самая неотложная меди-
цинская помощь. И даже если 
на маленьком прикроватном 
столике красуется гора пре-
паратов, которые без помощи 
врачей могут облегчить стра-
дания – рука автоматически 
потянется к телефону. «Лучше 
перебдеть», – говорят пациен-
ты. «Ожидайте!», – отрывисто 
ответит им диспетчер.

На второй вызов я отправля-
юсь в компании двух молодых 
фельдшеров, которые, к моему 
облегчению, сразу сокращают 
дистанцию до дружеского «ты». 
В одном из почтовых отделе-
ний мужчине стало плохо, но 
к нашему приезду он был уже 
в сознании, и на все вопросы 
о хронических заболеваниях 
и аллергии на лекарства бо-
дро отвечал: «Нет!». Пляшу-
щие линии на ленте ЭКГ не 
выявили у пациента никаких 

нарушений сердечного ритма, 
«сахар» – тоже в норме. Ещё 
пара манипуляций, и мужчина 
дружески жмёт руку фельдшеру. 
«Скорее всего, понервничал в 
духоте, сосуды немного расши-
рились, вот он и «поплыл», – 
комментирует ситуацию лично 
для меня фельдшер Александр 
Пересунько.

БОЛЬНЫЕ МЕСТА

Александр попал на стан-
цию скорой помощи в 19, буду-
чи выпускником камчатского 
медколледжа, и уже почти 16 
лет живёт в режиме «сутки через 
двое». Иногда – «сутки – день – 
ночь дома». Никаких розовых 
иллюзий по поводу профессии 
«скоровика» – именно так на-
зывают себя медики, у опытного 
фельдшера нет. От историй из 
своей практики, которые за день 
он мне рассказал, в буквальном 
смысле леденела кровь и подсту-
пала тошнота к горлу.

- У меня узкий круг общения, 
потому что каких только про-
явлений человеческих пороков 
я не видел. После всего этого 
вообще сложно об-
щаться. Хочется лечь 
и молчать, – говорит 
фельдшер, пока мы 
едем на вызов к оче-
редному пациенту с 
нарушением сердеч-
ного ритма. – Поно-
жовщина, домашнее 
насилие, бандитские 
разборки, «пьяные» 
ДТП, выброшенные 
в окно младенцы, са-
мопальные аборты, 
свистопляски бом-
жей, алкоголиков и наркома-
нов – со всем этим я сталкивал-
ся столько раз, что уже перестал 
удивляться.

- А чувство жалости?
- Оно со временем сменилось 

на более профессиональное 
чувство – эмпатию – осознан-
ному сопереживанию текуще-
го эмоционального состояния 
другого человека без потери 
внешнего происхождения этого 
переживания. Ну много будет 
толку, если я начну голосить 

вместе с родными у постели 
умирающего? «Скоровики» 
профессионально выгорают 
первыми. Очень быстро многое 

становится безраз-
лично. В Европе есть 
специальные служ-
бы, которые «лата-
ют» психику медиков 
экстренной помощи, 
у нас об этом пока и 
заикаться нечего. И 
поэтому, в том числе, 
такой недокомплект 
кадров.

Сейчас по соб-
ственной инициати-
ве обучаем выпуск-
ников медколледжа, 

чтобы они, защитив диплом, 
шли к нам на станцию. В про-
шлом году набрали группу из 
10 человек, но треть уже поте-
ряли. Моя коллега Таня как раз 
из числа тех ребят, которые ещё 
до окончания колледжа решили 
работать у нас. Девушка учится 
быстро, глаза горят. Надо про-
сто полюбить именно эту рабо-
ту со всеми её проявлениями. 
Иначе – далеко не уедешь.

Александр Пересунько рас-
сказывает, что несколько лет 

назад медобслуживание «ско-
рой» вошло в систему ОМС, и 
это, по его словам, им только 
мешает.

- Летим мы на серьёзное 
ДТП, много пострадавших, 
есть погибшие. Думаешь, я по 
правилам должен мгновенно 
первую помощь оказывать? 
Нет, сначала найти в карманах 
полис и паспорт, двух подписей 
добиться от пострадавших – 
согласий на обработку персо-
нальных данных и медицинское 
вмешательство, и только потом 
к жизни возвращать, – расска-
зывает уж совсем невероятные 
вещи мой собеседник. – Бума-
жек кучу заполнить надо, и не 
дай Бог по запарке пропустить 
что-то. «Страховая» штрафа-
ми задушит или вообще вызов 
не оплатит. Парадокс: самые 
сложные, экстренные вызовы 
часто остаются неоплаченны-
ми.

Работа на «скорой» – не 
круглосуточный экшн. Боль-
шинство вызовов, к счастью, 
это померить давление и снять 
обострение хронической болез-
ни. В полдень мчим в Завойко, 
хотя, «граница влияния» цен-
тральной городской станции 
скорой помощи заканчивается 
на Советской. Ленинский рай-
он – это вотчина подстанции 
№ 1, но медиков не хватает и 
там. Пожилая женщина жалу-
ется на нарушения сердечно-
го ритма. Линии на ленте ЭКГ 
перестают скакать прямо «на 
игле» – так работники скорой 
называют момент, когда сер-
дечный ритм восстанавлива-
ется сразу же после введения 
препарата в вену. Бабушка сер-
дечно благодарит за помощь и 
просит убрать подальше папку 
с документами. «Не хочу волно-
вать дочку своими болячками. 
Встать мне трудно, выключи-
те, пожалуйста, свет в прихожей 
сами…»

ЖИЗНЬ НА «СКОРОЙ»

- Какая бы броня у нас не 
была, сложно даются случаи 
«смерти в присутствии» – это 
когда пациент умирает во вре-

мя работы бригады, – говорит 
Александр, пока мы мчим к 
очередному пациенту. – И дело 
здесь не только в оформлении 
миллиона бумаг, дело в том, 
что тебе придётся что-то ска-
зать родственникам. Вообще, 
умение общаться с абсолютно 
разными людьми – одно из 
главных качеств «скоровика». 
Иногда шутим: умеешь читать 
ЭКГ? Кое-что понимаешь в 
животах? Завяжешь разговор с 
любым? Добро пожаловать на 
«скорую»!

Здесь влюбляются, здесь 
появляются семьи. У меня 
у самого жена – медик, три 
года совмещала работу в по-
ликлинике с дежурствами на 
станции. И это неудивитель-
но, потому что вне «скорой» 
мы или спим, или работаем на 
второй работе, или готовимся 
к следующей смене. Я лично 
голову отключаю, занимаясь 
стендовым моделизмом. Или 
с удочкой люблю посидеть. Но 
стоит ли говорить, что времени 
на это почти не остаётся. И не 
только у меня – все коллеги 
живут так. Живут на «скорой».

Иногда пациентам требуется 
срочная госпитализация – так 
было в день моего «дежур-
ства» с бригадой. Женщине 
стало плохо прямо на рабочем 
месте, и мы с мигалками дом-
чали её до первой городской 
больницы. Уже на месте к кар-
диологической симптоматике 
присоединилась неврологиче-
ская, и было принято решение 
перевезти пациентку в краевую 
больницу. Из «первой город-
ской» девочки из «приёмного 
покоя» провожают бригаду 
добрыми словами и с пакетом 
хурмы. У «скоровиков» – зна-
комые везде.

- Кто-то как огня боится го-
спитализации, хотя состояние 
остро этого требует, – говорит 
Саша. – Потом повторно вы-
зывают, когда уже совсем тер-
петь боль невмоготу. Может, 
столкнёшься сегодня с этим.

Как в воду глядел мой «про-
водник» в мир работы «ско-
рой». Я видела и 80-летнюю 
бабушку с приступом панкре-
атита, которая наотрез отказа-
лась ехать в больницу, а через 
час вновь набрала «03». Был 
и мужчина, который не ку-
пил назначенный терапевтом 
обез боливающий препарат, а 
потом, стискивая зубы, просил 
помочь. Попался и запойный 
молодой человек, который сам 
не понимал, зачем вызвал бри-
гаду, отвечая лишь многозна-
чительным молчанием.

Уехала со станции я около 
полуночи, когда стойкое жела-
ние смыть с себя эмоции этого 
дня в горячей ванне стало ощу-
щаться почти физически…

…У моих «напарников» впе-
реди было ещё девять часов 
работы. Девять часов, чтобы 
спасти кому-нибудь жизнь.

ЖИЗНЬ БЕЗ АНАСТЕЗИИ
«Скоровики» профессионально выгорают первыми

На «линии» работают 16 бригад.

Фельдшеры Александр и Татьяна многое повидали.

МЕДИКОВ 
НА «СКОРОЙ» 
КАТАСТРО
ФИЧЕСКИ 
НЕ ХВАТАЕТ.

 

Ульяна 
БАКУМЕНКО
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WWW.AIF.RU КАМЧАТКА ЛЮДИ ДЕЛА
ТРАГЕДИЯ В КЕМЕРОВЕ В ОЧЕ-
РЕДНОЙ РАЗ НАГЛЯДНО ПОКА-
ЗАЛА: ПОЖАРЫ – СТРАШНОЕ 
БЕДСТВИЕ. НЕСОБЛЮДЕНИЕ 
ЭЛЕМЕНТАРНЫХ ПРАВИЛ ПО-
ЖАРНОЙ БЕЗОПАСНОСТИ МОЖЕТ 
СТОИТЬ ДЕСЯТКОВ ЧЕЛОВЕЧЕ-
СКИХ ЖИЗНЕЙ.

Об этом на занятиях со 
школьниками не устают повто-
рять члены регионального отде-
ления Всероссийского добро-
вольного пожарного общества. 
ВДПО – одна из старейших 
общественных организаций 
в России, в прошлом году ей 
исполнилось 125 лет. Список 
целей и задач организации до-
вольно большой, но главными 
пунктами в нём остаются преду-
преждение и тушение пожаров. 
Кто стоит на страже пожарной 
безопасности рассказывает и. о. 
председателя Камчатского отде-
ления ВДПО Александр Баштан.

НУЖНЫ – ВСЕГДА

- Ещё в конце XIX века в 
столичном Санкт-Петербурге 
состоялся первый съезд русских 
деятелей пожарной охраны. На 
нём единодушно приняли ре-
шение о создании Пожарного 
общества, которое является 
прародителем современно-
го ВДПО, – говорит Андрей 
Александрович. – Интересно, 
что его задачи перекликались 
с деятельностью организации 
современной. Добровольцы в 
конце прошлого столетия, так 
же как и сейчас, занимались 
профилактикой пожарных 
бедствий, помощью професси-
ональным пожарным, изданием 
специальной литературы.

- И эта практика «перекоче-
вала» в советскую Россию?

- Нет, к сожалению, с при-
ходом советской власти струк-
тура была ликвидирована. Но 
её подразделения, доброволь-
ные пожарные формирования 
и команды сохранились прак-
тически во всех регионах и 
существовали весь советский 
период. Официально «вторую 
жизнь», но под другим назва-
нием, Пожарное общество об-
рело в 1960 году. Тогда Совет 
Министров РСФСР принял 
постановление об 
организации ВДПО, 
которое стало про-
должателем тради-
ций и деятельности 
российских пожар-
ных добровольцев. И 
даже в неспокойные 
1990-е Всероссий-
ское добровольное 
пожарное общество 
устояло и стало ор-
ганизованной об-
щественной силой, 
вносящей вклад в 
борьбу с пожарными 
бедствиями.

На Камчатке огромный 
вклад в развитие регионально-
го отделения ВДПО внёс наш 
председатель Виктор Дышер. 
Он умеет мастерски совмещать 
в себе качества настоящего 

профессионала и талантливо-
го руководителя. За восемь лет 
работы Виктору Буддёновичу 
удалось добиться отличных ре-
зультатов: сегодня краевое отде-
ление осуществляет активную 
многогранную деятельность в 
области пожарной безопасно-
сти и защиты от чрезвычайных 
ситуаций на полуострове. По-
жарные добровольцы есть во 
всех населённых пунктах края. 
Особенно незаменима помощь 
волонтёров в отдалённых ма-
лочисленных сёлах, где нет 
возможности создать крупные 
пожарные части.

СПЕШАТ НА ПОМОЩЬ

- Вы считаете, что в отда-
лённых населённых пунктах края 
есть в этом необходимость? 
Ведь в некоторых сёлах две ули-
цы, пять домов…

- Необходимость 
в пожарных добро-
вольцах в районах 
края, безусловно, 
есть. В борьбе с ог-
н е н н о й  с т и х и е й 
успех зависит от 
времени реагирова-
ния – решающими 
могут стать секунды. 
Случается и так, что 
добровольцы оказы-
ваются ближе к ме-
сту возгорания, чем 
профессиональные 
пожарные. Нашей 
организацией раз-

работаны программы по обу-
чению добровольцев, и они 
успешно справляются с постав-
ленными перед ними задачами.

Вообще, Камчатка в этом 
смысле регион особенный – 

во многих, даже небольших 
посёлках есть пожарные по-
сты, к которым прикреплены 
два-три человека. Именно 
к этим постам в случае ЧП 
мчатся наши добровольцы из 
пожарной команды, чтобы по-
мочь профессионалам спра-
виться с огнём. Этих людей мы 
очень ценим, и, несмотря на 
то, что их деятельность – во-
лонтёрская, стараемся поощ-
рять материально.

- Развитие пожарно-приклад-
ного спорта на Камчатке обще-
ство тоже поддерживает?

- Да, и это увлечение «затяги-
вает» с каждым годом всё боль-
ше людей. Наши добровольцы 
участвуют в профессиональных 
конкурсах, сформированные 
команды ежегодно выезжают 
за пределы края на соревно-
вания и показывают хорошие 
результаты. Камчатка достойно 
«звучит» на федеральном уров-

не – нашим спортсменам есть, 
что показать.

ВООРУЖИТЬ ЗНАНИЯМИ

- И всё же основная деятель-
ность регионального отделения 
Всероссийского добровольного 
пожарного общества – обучение 
населения. Расскажите об этом 
подробнее.

- Речь идёт о профилактике 
возгораний. Члены нашего об-
щества много времени уделяют 
работе с детьми – я считаю, что 
учить их пожарной безопасно-
сти нужно начинать ещё с до-
школьного возраста. Другое 
дело, что это не должны быть 
монотонные беседы: если детям 
неинтересно, слушать они не 
будут. А слушать необходимо, 
потому что вооружённые зна-
ниями о собственной безопас-
ности ребята смогут спастись от 
огненного бедствия.

Мы систематически прово-
дим классные часы в школах, 
организовываем конкурсы и 
выставки, приглашаем на наши 
мероприятия пожарных, кото-
рым есть, что рассказать. Кроме 
того, на базе средней школы в 
посёлке Пионерский создана 
дружина юных пожарных, и 
сами ребята уже рассказывают 
правила безопасности своим 
сверстникам. Я наблюдаю за 
ними, и могу с уверенностью 
сказать, что будущая смена ак-
тивно перенимает профессио-
нальный опыт ветеранов, по-
вышает уровень своих знаний, 
спортивной и специальной 
подготовки.

- Расскажите ещё об одном 
направлении деятельности от-
деления – коммерческой. Вла-
дельцы помещений уделяют 
большое внимание обеспечению 
пожарной безопасности?

- Уроки кемеровской траге-
дии оказались слишком жесто-
кими, и сегодня мы переживаем 
небывалый наплыв клиентов. 
Каждый предприниматель слы-
шал, что правила пожарной без-
опасности написаны кровью, 
но многие спохватились только 
сейчас. Заводы по производству 
огнетушителей даже временно 
перестали принимать заявки на 
их изготовление, но мы можем 
старые «перезарядить». Наша 
организация занимается уста-
новкой сигнализаций и другого 
пожарно-технического обору-
дования, его обслуживанием, а 
также проектированием и об-
служиванием систем пожарной 
автоматики, подготовкой всей 
необходимой документации, 
испытанием противопожарно-
го водоснабжения, наружных 
пожарных лестниц и многим 
другим.

Ещё одно направление рабо-
ты – обучение и консультиро-
вание персонала организаций, 
экспертиза и разработка ме-
роприятий по пожарной безо-
пасности. И это очень важно, 
потому что часто на стендах 
предприятий мы видим сло-
ва: «Ответственный за пожар-
ную безопасность сотрудник 
такой-то…» А по факту часто 
бывает, что ответственный он 
только на бумаге, а реальных 
знаний по пожарной безопас-
ности у человека нет. Так вот, 
чтобы знания были реальны-
ми – мы проводим занятия в 
Учебном центре Камчатского 
отделения ВДПО по пожар-
но-техническому минимуму 
для сотрудников предприятий.

Ольга ХОХЛОВА

ГОРЯТ РАБОТОЙ
Кто стоит на страже пожарной безопасности

Пожарным спортсменам есть что показать.

Пожарной безопасности детей нужно обучать с малых лет.

ПОЖАРНЫЕ 
ДОБРО
ВОЛЬЦЫ 
ЕСТЬ ВО 
МНОГИХ 
СЁЛАХ КРАЯ.

 

Александр Баштан и кол-
лектив краевого отделения 
ВДПО от всей души поздрав-
ляет коллег с профессиональ-
ным праздником – Днём по-
жарной охраны – и сердечно 
желает всем крепкого здоро-
вья, благополучия и успехов в 
работе на благо жителей Кам-
чатского края.
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